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Čeština jako cizí jazyk pro specifické účely

 
IMPERATIV 
 
 
Reguläre Formen des Imperativs 
 
Um die regelmäßigen Formen des Imperativs zu bilden, verwenden Sie 
das Verb in der 3. Person Plural (die Form oni). Entfernen Sie zunächst 
die Endung ‐ ou/‐ají/‐í, so erhalten Sie den so genannten Wortstamm. 
Fügen Sie dann die Endungen des Imperativs nach der folgenden 
Tabelle hinzu. 
 
a) Wenn der Wortstamm auf einen Konsonanten endet, fügen Sie ‐te 
an, zum Beispiel: 

 
3. Person Pl.  (Form oni)  (učit) → (oni) uč‐í 
Imperativ (2. Pers. Sg. – ty)  uč! 
Imperativ (1. Pers. Pl. – my)  učme! 
Imperativ (2. Pers. Pl. – vy)  učte! 

 
b) Wenn der Wortstamm auf zwei Konsonanten endet, fügen Sie ‐i, ‐
ete/‐ěte an, zum Beispiel: 

 
3. Person Pl.  (Form oni)  (říct) → (oni) řekn‐ou 
Imperativ (2. Pers. Sg. – ty)  řekni! 
Imperativ (1. Pers. Pl. – my)  řekněme! 
Imperativ (2. Pers. Pl. – vy)  řekněte! 

 
 

c) Wenn das Verb auf die 3. Person Pl. auf ‐ají, fügen Sie zum 
Wortstamm ‐ej, ejte an, zum Beispiel: 

 
3. Person Pl.  (Form oni)  (dělat) → (oni) děl‐ají 
Imperativ (2. Pers. Sg. – ty)  dělej! 
Imperativ (1. Pers. Pl. – my)  dělejme! 
Imperativ (2. Pers. Pl. – vy)  dělejte! 

 
Für einige Verben aus der Gruppe ‐í (Typ rozumět) wird die formelle 
Form der 3. Person Plural verwendet, um die Imperativform zu bilden, 
zum Beispiel verwenden wir aus dem Paar oni rozumí/rozumějí die 
Form rozumějí (rozuměj, rozumějme, rozumějte), um den Imperativ zu 
bilden.  
 
Wenn der Wortstamm des Imperativs auf‐d, ‐t, ‐n endet, kommt es zu 
Erweichung, zum Beispiel uklidit > ukliď, vrátit > vrať, zapomenout > 
zapomeň. 
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Formen der 1. Person Plural (my) sind in der Alltagssprache nicht sehr 
verbreitet. 
 
 
Unregelmäßige Formen des Imperativs 
 
Einige Verben bilden Imperativformen unregelmäßig: 
být > buď! buďme! buďte! 
mít > měj! mějme! mějte! 
jíst > jez! jezme! jezte! 
koupit > kup! kupme! kupte! 
mít > měj! mějme! mějte! 
přijít > přijď! přijďme! přijďte! 
sníst > sněz! snězme! snězte! 
hrát > hraj! hrajme! hrajte! 
 
Achtung: Das Verb jít hat den Imperativ jdi! jděme! jděte!, aber es wird  
auch der Verbstamm běžet verwendet: běž! běžte! běžte!  
 
Merken Sie sich: Pojď sem! Pojďte sem! 
 
 
Verneinter Imperativ 
 
Der verneinte Imperativ wird fast ausschließlich von den Verben im 
Imperfekt gebildet. Zum Beispiel: 
 
Infinitiv ipf./pf.  Imperativ ipf./pf.  Verneinter Imperativ  
psát/napsat  piš!/napiš!  nepiš! 
brát/vzít  ber!/vezmi!  neber! 
dávat/dát  dávej!/dej!  nedávej! 

 
 
Merken Sie sich: 
jít, chodit, přijít > nechoď! nechoďte! 
jet, jezdit, přijet > nejezdi! nejezděte! 
Beachten Sie die Ausnahme: zapomínat/zapomenout: nezapomínej! 
nezapomínej! Aber auch: nezapomeň! nezapomeňte! 

 


